

# Copelec alerta crítica situación en Región del Ñuble por falta de transmisión y pide acelerar proyecto de transición energética

■ El gerente general de la cooperativa eléctrica, Patricio Lagos, espera plantear esta solicitud al ministro de Energía para que se puedan ejecutar las medidas enfocadas en esa zona.

POR KAREN PEÑA

Una crítica situación a nivel regional es la que advierte Copelec, cooperativa que está en toda la cadena de la energía eléctrica y que es responsable de la distribución eléctrica en Ñuble, cuyo modelo considera también otros negocios asociados. Su gerente general, Patricio Lagos, identifica tres nudos clave y pide acelerar la tramitación del proyecto de transición energética que contempla medidas relevantes para impulsar la transmisión en esa región.

Advierte falta de inversión en infraestructura eléctrica que ha generado un grave déficit de energía disponible para distribución, traduciéndose en cortes reiterados de servicios eléctricos en ciertas zonas de Ñuble, afectando a unas

33.200 personas. También señala que la situación eléctrica allí se ha agravado por la imposibilidad de suministrar energía para la construcción de viviendas sociales, impactando negativamente la meta del Ministerio de Vivienda en la región en más de 772 hogares.

Suma que el estancamiento energético se ha vuelto crítico en la zona donde, según cifras que manejan, hay 420 proyectos –equivalentes a alrededor de US\$ 250 millones– que por diversas causas de orden energética no se han podido materializar.

Copelec ha tenido que entregar “factibilidades condicionadas”, es decir, rechazadas o negativas, a las obras de transmisión de energía para Ñuble. De ese total, precisa, 81 iniciativas han migrado a otras regiones o se han desistido.



**El estancamiento energético ha condicionado el rechazo de más de 420 iniciativas de inversión que involucran US\$ 250 millones, señaló Patricio Lagos, gerente general de Copelec.**

En lo inmediato, Copelec respira más aliviado tras años donde enfrentaron problemas financieros producto de la estabilización de tarifas eléctricas. En el período en que no alcanzaron a cubrir los montos en términos de mantención, operación e inversiones, tuvieron que endeudarse. Por esto, dice Lagos, “hoy ya nos estabilizamos desde el punto de vista financiero, pagando nuestras deudas con los recursos adicionales que estarían llegando. Esperamos que lleguen luego”. Eso sí, reconoce que las alzas que trae consigo el descongelamiento afectarán a sus socios.

Detalla que han compensado, un poco, la falta de recursos proveniente de los ingresos estabilizados con el crecimiento. “Hemos tenido un crecimiento en venta de energía en los últimos cinco años de un 35% y 38% en términos de personas ingresadas a nuestra red del 38%. Nos ha ayudado mucho eso para efecto de compensar esta estabilización de precios”, reconoce, a lo que se suman otros negocios que los

ayudan a contrarrestar las bajas.

Lagos pone de manifiesto la realidad de la Región de Ñuble, la que –según perfila– es una de las más pobres y con mayores niveles de zonas rurales del país.

También puntualiza que está dentro de las tres regiones con menos inversión. “Cuando se descubre que hay una región nueva que es Ñuble empezaron a aflorar todos los problemas y ahí estamos

nosotros también con el problema energético”, dice.

Además del impacto tarifario que se avecina, insiste en el problema de transmisión que se arrastra por años: “la preocupación es que todos los proyectos que están hoy sobre la mesa son iniciativas de mediano plazo, pero tenemos que mirar hacia el mediano y largo plazo para Ñuble”.

## Peticiones al Gobierno

La situación en la región fue recogida en la discusión del proyecto de transición energética. Lagos recuerda que, antes del ingreso del texto, el ministro de Energía, Diego Pardow, viajó a Ñuble donde abordó tres pilares: el articulado en cuestión, un Open Season (que ya se efectuó) para el desarrollo de obras de transmisión urgente y un estudio de demanda energética para promover la infraestructura energética habilitante para el fomento industrial. Si bien dice que esos elementos han estado funcionando en mayor o menor medida, advierte que, cuando se incorporaron en el texto los temas de la situación de urgencia que enfrentan, fueron críticos porque el articulado en su conjunto –que incluye otras materias– era ambicioso y las soluciones se necesitaban a la brevedad.

En esa línea, el gerente general de Copelec pide acelerar la tramitación del proyecto de transición energética en el Congreso para que se ponga en ejecución las medidas para Ñuble. Esta petición busca que sea planteada directamente en una reunión con Pardow.

Una de las medidas aprobadas en la comisión de Minería y Energía del Senado con foco especial en la Región de Ñuble es la incorporación de un artículo transitorio que permitirá, durante cinco años, considerar un monto adicional de un 5% –por sobre el 10% ya establecido para el resto del país– para ejecutar obras de transmisión urgentes.

El proyecto fue aprobado en general y particular en esa comisión, pero la luz verde trajo consigo un acuerdo para futuros ajustes. Mientras, está a la espera de su votación en la Sala de la Cámara Alta.

Y, la segunda opción que pone Lagos sobre la mesa es un proyecto de ley corta que tenga suma urgencia para bajar las barreras a las empresas eléctricas que necesitan o quieren invertir en estas obras en la región.